

neral José María Ballesteros, con el batallón Cazadores de Oaxaca, y 4.º batallón de Sinaloa.

Diciembre 27.—Es nombrado el General Ballesteros, Secretario del Gobierno, y el Sr. Benitez, Secretario del Cuartel General.

1864.

Enero 10.—El Cuartel General de la línea de Oriente, manda rematar los bienes nacionales al 15.73 1/8, para atender á los gastos de la guerra.

Enero 11.—Las fuerzas de Oaxaca, al mando del General Salinas, ponen sitio á los traidores que se habían hecho fuertes en Santo Domingo.

Enero 13.—Las fuerzas de Oaxaca, batien á los traidores de Chiapas, y se apoderan del punto «El Cerrillo.»

Enero 15.—Las fuerzas traidoras de Chia-

pas, pretenden romper el sitio, y son rechazadas por las republicanas.

Enero 16.—Atacan los traidores al Teniente Coronel Grajales, en el Cerro de Guadalupe, y son rechazados.

Enero 18.—Son derrotados en el Ojo de Agua, las fuerzas traidoras de Chiapas, al mando de Chambó, por el Mayor General de Ordenes, Adolfo Alcántara.

Enero 22.—Se fugan á las dos de la mañana, los traidores chiapanecos, dejando en el convento de Santo Domingo á sus heridos, algún parque y víveres, cuyo punto fué ocupado á las ocho de la misma mañana, por el General Salinas.

Enero 24.—Establece el General Díaz unas conferencias militares los jueves y los sábados, en el salón de actos del Instituto, con el fin de instruir á los oficiales del Ejército.

Enero 31.—Expide el General Díaz, como Gobernador del Estado, el reglamento sobre reparto de terrenos.

Febrero 12.—El General Escobedo y los jefes fronterizos, dieron en la tarde de este día un banquete al General Díaz, en el pueblo de San Felipe del Agua. Asistieron á él los Generales y Jefes del Ejército de Oriente, los funcionarios y empleados superiores del Estado, y personas notables.

Febrero 14.—Arriba á la capital del Estado, el Primer Batallón de Oaxaca.

Febrero 15.—Expide el General Porfirio Díaz una proclama dirigida á los soldados franceses, invitándolos á abandonar la injusta causa del Imperio.

Febrero 16.—Nombra el General Díaz al Lic. José María Ballesteros, Gobernador y Comandante Militar del Estado.

Febrero 20.—Es pasado por las armas, en el llano del Panteón, un soldado de los descarrados de Tlaxiaco.

Febrero 23.—Es nombrado Secretario del Gobierno, el Lic. Félix Romero.

Marzo 2.—Arriba á Oaxaca el 2.º Batallón de México, con su jefe, el Coronel Manuel González.

Marzo 3.—Por decreto de esta fecha, el Cuartel General de la Linea de Oriente, rebaja á los efectos extranjeros, el 75 p^o de los derechos de importación.

Marzo 4.—Es nombrado Jefe Político del Centro, el Coronel Manuel González.

Marzo 6.—Regresa de Chiapas la Brigada de Oaxaca, después de haber pacificado el Estado

Marzo 13.—Sale de Huajuapam el General Benavidez, á batir á los franceses y traidores, que se habían situado en Chila, y huyen á la vista de las fuerzas republicanas, rumbo á Acatlán.

Marzo 20.—Es nombrado Comandante General de Artillería el Teniente Coronel Guillermo Palomino.

En este mismo día, son nombrados médicos-cirujanos del Ejército de Oriente, los Dres. Francisco Hernández, y José María Palacios.

Abril 4.—D. Emilio Langberg escribe de México al Coronel D. Apolonio Angulo, invitándolo á que se pasara al Imperio.

Abril 8.—El Cuartel General destierra de Oaxaca, para Tabasco, al Lic. Manuel Dublán, por estar en connivencias con D. Bonifacio Gutiérrez, Agente del Imperio en México.

Abril 12.—Arriba á Oaxaca la Brigada del Estado, al mando del General Salinas, quien regresó al Sr. Dublán de su destierro, y alcanzó del General en Jefe del Ejército de Oriente, radicarle en Tlacolula.

Abril 14.—El General Escobedo persigue á Trujeque hasta Aguasilla, y hace una demostración sobre Acatlán.

En este mismo día, el coronel Angulo contesta al Sr. Langberg, que no podía desertarse de las filas republicanas, porque como mexicano, tenía el deber de defender su patria, y que sus subordinados, á quienes enseñó su carta, quedaron avergonzados é indignados con la invitación que en mala hora le hacía.

Abril 17.—Derrota el Teniente Coronel Ladislao Cacho, á los traidores en Ajalpa, haciéndoles seis prisioneros, y quitándoles

veintiseis fusiles, cuatro mosquetes, y una caja de parque.

Abril 20.—Impone el Gobierno, por decreto de esta fecha, una contribución extraordinaria de guerra, á todo habitante mayor de 16 años de edad, consistente en lo que pudiera adquirir ó ganar en un día.

Abril 28.—Se separa de la Jefatura del Centro, el Coronel Manuel González, por no poder atender debidamente á ésta, y á los cuerpos de su mando, y entra á desempeñar dicha oficina, el C. Lic. Juan de Mata Vazquez.

Mayo 21.—El Gobierno declara que la proclama del General en Jefe del Ejército de Oriente, dirigida el 15 de Febrero á los soldados franceses, tiene fuerza de ley.

Junio 15.—El Distrito de Ocotlán, en acta de esta fecha, protesta solemnemente defender la Independencia Nacional, contra cualquiera dominación extranjera.

Junio 18.—El Gobernador del Estado, D. José María Ballesteros, dirige al pueblo oaxaqueño un manifiesto, participándole que

Maximiliano, titulado Emperador de México, había arribado el 28 de Mayo á Veracruz, y que Oaxaca no se inclinaria ante el cetro del usurpador, porque queria vivir libre ó morir peleando por la Independencia de México.

Junio 19.—El Distrito de Ejutla protesta sostener la independencia de la República.

Junio 20.—El Gobierno y varios Ciudadanos de Oaxaca, subscriben una acta en este día, protestando contra la ominosa tutela de Napoleón III, en los asuntos de México contra el Imperio de Maximiliano, y sostener la República Constitucional, representativa, popular y federal.

El Distrito de Miahuatlán, protesta contra el Imperio.

El Ayuntamiento y los vecinos de Tehuantepec, protestan contra el Imperio de Maximiliano.

Junio 21.—El General Díaz, con los Jeses y oficiales del Ejército de Oriente, subscriben una acta, protestando sostener la

Independencia Nacional, contra cualquiera nación, raza ú hombre que pretendiera avasallarla, desconocer á Maximiliano como Emperador, sostener la República democrática, representativa, la supremacia del poder civil y la tolerancia religiosa establecida por las leyes de Reforma.

Junio 22.—El Distrito de Tehuantepec protesta defender la Independencia Nacional.

Junio 26.—Los batallones 1.º, 2.º, 3.º y 4.º de Guardia Nacional Federativa de Oaxaca, protestan contra el Imperio.

En este mismo día, el General Escobedo, con el Jefe Político de Huajuapam, y los Jefes y oficiales de la División de operaciones, protestaron contra el Imperio, en los mismos términos que el General en Jefe del Ejército de Oriente y sus subordinados, en Oaxaca.

Junio 27.—El Distrito de Tlaxiaco levanta una acta, protestando solemnemente defender la Independencia Nacional.

Junio 28.—El Distrito de Nochixtlán protesta contra el Imperio de Maximiliano.

Julio 2.—El batallón Ligero de México, protesta en Cuicatlán, contra el establecimiento del Imperio de Maximiliano.

Julio 4.—El Distrito de Yautepec, hace igual protesta.

Julio 10.—El Distrito de Villa Juárez, hace igual protesta.

Julio 13.—Es batido por el Teniente Coronel Cacho, á 4 leguas de Tehuacán, un destacamento de traidores.

Julio 17.—El Distrito de Cuicatlán, protesta contra todo Gobierno que no fuera emanado por la Constitución de 1857.

Julio 20.—El Distrito de Tepescolula, hace igual protesta.

Agosto 3.—Ocupa el General Brincourt la ciudad de Huajuapam.

Agosto 5.—Se suicida en este día el Capitán D. Ignacio Mejía, con motivo de decepciones de amores.

Agosto 6.—Sale el General Díaz de Oaxaca, rumbo á Huajuapam, con el fin de

atacar á los franceses. Al llegar á Tejupam, tomó á la derecha, para atacar primero la retaguardia del enemigo, que se encontraba en Teotitlán.

Agosto 10.—El C. Juan Pablo Franco, nombrado Prefecto del Departamento, por Maximiliano, dirige una proclama á los oaxaqueños, desde Huajuapam.

En este mismo día, ataca el General Díaz á los franceses en San Antonio Nahuatltepec, con dos cuerpos de infantería, los cuales arrollaron al enemigo y le quitaron sus convoyes. Reforzado aquel por otros destacamentos, y hallándose distante el Coronel Espinosa, tuvo que desistir del empeño, dejándolo maltratado y reducido á la defensiva. En este combate murió el Teniente Coronel Guillermo Haff, que, víctima de su arrojo, peleó cuerpo á cuerpo con los soldados de Napoleón.

El General Díaz después de este desgrado suceso, se replegó á Oaxaca por el camino de la Cañada, con el grueso de la División, mandando al General Benavides por

el de la Mixteca, hasta caer al Valle, con instrucción de dejar en Nochixtlán al Coronel Félix Díaz, en observación del enemigo.

En Ayotla, una fuerza de franceses que quiso perseguirle, se encontró con el valiente Capitán Cenobio Pérez, (a) El Gallo, quien con su fuerza, pecho á tierra, contuvo el avance de aquella, obligándola á permanecer en la finca. Él, después de este hecho heroico, continuó sobre Tecomavaca, donde esperó en vano al enemigo.

Agosto 20—Arriba el General Díaz á Oaxaca, con la División de Oriente.

Octubre 18.—Derrota el Coronel José Segura y Guzmán, al Coronel imperialista Visoso, en las inmediaciones de Tlaxiaco.

Octubre 29.—El Coronel Luis Pérez Figueroa y Teniente Coronel Ladislao Cacho, atacan la plaza de Coxcatlan, defendida por 150 imperialistas, y la toman á viva fuerza, haciendo al enemigo, más de 30 muertos.

Octubre 30.—Derrota el Coronel Avalos

en Yolomesal, á 60 soldados de las fuerzas traidoras del Estado de Chiapas.

Noviembre 7.—El Coronel Félix Díaz, derrota á Trujeque en San Pedrito, y lo persigue hasta las calles de Nochixtlán.

Noviembre 18.—El General López Uruga, dirige una carta de México al General Porfirio Díaz, invitándolo á reconocer el Imperio.

Noviembre 22.—El General Bazaine destaca de México sobre Oaxaca, la 2.^a columna de tropas, al mando del Coronel Courtois d'Hurbal.

Noviembre 25.—Llega á Puebla la 2.^a columna, para la Mixteca.

Noviembre 27.—Contesta el General Díaz al General López Uruga, su carta de 18 de este mes, manifestándole que su espada nunca estaría á disposición del Imperio, pues él y los Estados confiados á su cuidado, estaban dispuestos á luchar sin tregua hasta morir ó vencer en defensa de la República.

Diciembre 4.—Salen los traidores de Teo-

titlán, en unión de unos 300 hombres, con el fin de dar una sorpresa en su cuartel General de Huautla al Coronel Figueroa.

Diciembre 5.—Se presentan á su vista.

Diciembre 6.—Se proponen los traidores sitiarse y hacer pedazos al Coronel Figueroa; pero viendo que era difícil empresa la que habían acometido, se retira á su cuartel General de Teotitlán, arrasando á su paso al pueblo de San Gerónimo, saqueando é incendiando á Huechuctlán, Santa Ana, y Santa Cruz.

Diciembre 18.—Ataca el Coronel Félix Díaz, la vanguardia del Coronel Courtois D'Hurbal, y la derrota, haciéndole 20 muertos, entre ellos el Conde Loire.

Diciembre 22.—El General Courtois D'Hurbal, ejecuta el primer reconocimiento de Oaxaca, presentándose en las márgenes del Río de Atoyac, con compactas columnas de infantería, artillería y caballería, á medir sus armas con los defensores de la ciudad. Hubieran continuado su avance hasta caer al pie de las trincheras, si las guerrillas de

Sierra Juárez y de Sinaloa, que hizo avanzar el General Porfirio, apoyadas en artillería de batalla, no hubieran obligado á replegarse en desorden á los famosos invasores.

El enemigo tuvo varios muertos y heridos, y contramarchó hasta meterse en sus pabellones de Etna. Una de las consecuencias de esta jornada, fué la presentación de 3 franceses, que pidieron amparo bajo la bandera de la República. El General en Jefe de los cuerpos de la guarnición y el pueblo oaxaqueño, sintieron latir su corazón de entusiasmo por tan interesante jornada.

Diciembre 27.—El segundo reconocimiento hecho por el Ejército francés sobre la plaza de Oaxaca, tuvo lugar á las 10 de la mañana, hora en que se avistó el General D'Hurbal con su Estado Mayor en el Cerro Crestón, divisorio de San Felipe del Agua y de Viguera, haciendo descender algunos tiradores á la falda del cerro, al frente del fortín del Carmen. Colocadas gruesas columnas de infantería en la Cañada, que

conduce para la Hacienda de Viguera, y después de disparar tres veces un cañón rayado sobre los fuertes, emprendió su contramarcha para la Hacienda Blanca. Ejecutó esta retirada, en vista de la actitud resuelta de una columna de tiradores que avanzaba sobre su posición, á la vez que una granada estallaba sobre su Estado Mayor.

Diciembre 31.—Tiene lugar el tercer reconocimiento. En este día volvieron los franceses sobre el Sur, y situaron varias columnas sobre las faldas del Monte Alban. Allí permanecieron cerca de dos horas, y bajaron al pueblo de Xoxo. La columna franco-mexicana, por un incendio que se declaró allí, creyendo llegado el momento supremo de un combate, se retiró de nuevo para su Cuartel General.

1865.

Enero 1.º—Ataca el Coronel Figueroa la plaza de Coxcatlán, defendida por los imperialistas, y los vence después de una vigorosa resistencia hecha por aquellos.

Enero 4.—En este día se efectuó el cuarto reconocimiento. El enemigo se presentó en Montoya, compuesto del 2.º famoso de Zuavos, la artillería, los argelinos, y sobre todo, los dragones con infantes á la grupa, para su apoyo; pero tuvo que desfilarse rumbo á Etna, al ser amagado por la caballería republicana, al mando del Coronel Félix Díaz, en el momento de ser saludados por las granadas, que con certera puntería le envió el General Díaz, del Cerro de la Soledad.

En este mismo día, derrota el General Figueroa á los imperialistas en el pueblo de San Juan Cuautla.